

COVID-19: финансовые меры поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации

Леднева Юлия Викторовна,
старший научный сотрудник
Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации,
кандидат юридических наук, доцент

ulivik@yandex.ru

На основе анализа нормативных правовых актов Российской Федерации в статье проведена классификация мер государственной финансовой поддержки, оказываемых субъектам малого и среднего предпринимательства в России в период пандемии COVID-19. Более подробно рассмотрены меры налоговой и бюджетной поддержки, которые оказались наиболее эффективными в этой связи, дана их оценка. Выявлена правовая коллизия между нормами Налогового кодекса Российской Федерации и Постановлением Правительства Российской Федерации от 2 апреля 2020 г. № 409, которым в 2020 г. было введено иное, отличное от Налогового кодекса Российской Федерации, регулирование налоговых отношений. Сделан вывод о наличии парадоксальной ситуации: мер, оказываемых государством в поддержку субъектов малого и среднего предпринимательства, — большое множество, но эффект от них оказался неочевиден. В статье сформулированы причины возникновения такой ситуации и предложены меры по ее устранению.

Ключевые слова: COVID-19, государственная финансовая поддержка, малый и средний бизнес, меры финансовой поддержки, субсидия, налоговые каникулы.

COVID-19: Financial Measures of Support of Small and Medium-Sized Enterprises in the Russian Federation

Yulia V. Ledneva
Senior Research Scientist of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation
PhD (Law), Associate Professor

Based on the analysis of regulatory legal acts of the Russian Federation, the article classifies the measures of state financial support provided to small and medium-sized businesses in Russia during the COVID-19 pandemic. The measures of tax and budget support that proved to be the most effective in this regard are considered in more detail, and their assessment is given. A legal conflict has been revealed between the norms of the Tax Code of the Russian Federation and the Decree of the Government of the Russian Federation No. 409 dated 02.04.2020, which in 2020 introduced a different regulation of tax relations from the Tax Code of the Russian Federation. It is concluded that there is a paradoxical situation: there are a lot of measures provided by the state in support of small and medium-sized businesses, but the effect of them was not obvious. The article formulates the causes of such a situation and suggests measures to eliminate it.

Keywords: COVID-19, state financial support, small and medium-sized businesses, financial support measures, subsidy, tax holidays.